

C'est pour faire triompher ce même principe de la personnalité, que depuis le seizième siècle surtout, les légistes les plus distingués ont déployé toutes les forces de leur intelligence, pour doter leur pays d'écrits et d'ouvrages qui, pour énoncer des doctrines opposées, n'en brillent pas moins par la sincérité, la science et le génie.

ÉCOLE RÉALISTE

Partant du principe que les lois n'ont en vue que les biens et la propriété, l'on enseigne chez les Réalistes : 1o Que toute coutume est réelle et partant ne s'étend pas au-delà du territoire ; 2o Que l'homme n'étant que l'accessoire du sol ne saurait se soustraire à la loi du territoire qui est la seule reconnue.

Il n'est pas besoin d'examiner bien avant cette doctrine pour ne pas reconnaître immédiatement qu'elle est toute imprégnée des idées et des notions du système féodal, système oppressif qui après avoir divisé l'Europe en autant de petits Etats qu'il y avait de princes ou de barons, a suscité ces querelles et ces luttes qui n'avaient pour motifs que l'arrogance et la jalousie du maître vis-à-vis de son voisin et rival, aussi fier que lui de sa puissance.

L'homme n'est que l'accessoire du sol.

Quoi ! s'écrie Laurent avec indignation, l'homme dont la mission est de devenir plus parfait comme son Père dans les cieux serait la dépendance de la terre. Et sans biens, il ne serait qu'un cadavre vivant, selon l'expression de Bourgouingue. Jésus-Christ aurait donc été un cadavre vivant, lui qui n'avait pas de pierre où il pût reposer sa tête. Il est vrai que l'homme ne saurait vivre sans les objets du monde physique ; il est vrai qu'il ne pourrait développer son intelligence et son cœur s'il n'a pas à sa disposition les instruments nécessaires, mais tous ceux qui croient qu'ils